

SIN RESOLVER

Aunque en el número anterior nos ocupamos del resultado obtenido por los comisionados municipales en su reciente viaje a Madrid...

El resultado que han obtenido los señores San Martín, Suárez Quiros y Mazarrasa no ha podido ser más desastroso...

Pero en la ocasión presente únicamente el señor Moret es el que se ha tomado algunos deberes por secundar las gestiones de los dignos representantes de la capital de la montaña.

Como quiera que son ya del dominio público los resultados obtenidos respecto a la instalación del hilo directo a Madrid, a La Alfonsina y a lo de la estación de la línea de Babao...

El general Weyler que tanto entusiasmo sentía por Santander hace cosa de dos o tres años y que tantas promesas hizo de atender sus justas aspiraciones...

El actual ministro de la Guerra ni siquiera ha hecho promesas que hagan concebir esperanzas.

Los dos importantísimos asuntos que Santander tiene por resolver en aquel departamento ministerial, continuaran por lo visto en el mismo estado hasta que ocupe la cartera de Guerra quien aprecie la razón que asiste a este pueblo para solicitar que le sean devueltos los terrenos de la Magdalena...

Nunca pensamos que el general Weyler se portara con Santander como se ha portado.

Recordar con este motivo el entusiasmo que en Santander supieron despertar hacia el marqués de Tena, unos cuantos admiradores del valiente general; admiradores que convertidos más tarde en amigos, bien han podido poner en juego su influencia para que el ministro de la Guerra accediera a las justas pretensiones de los representantes de la Corporación municipal.

Pero por lo visto no ha sido así, y el general Weyler no se acuerda ya de las promesas que hizo cuando soñaba con llegar a ocupar el puesto que hoy ocupa.

Santander quedará con la guarnición que ha tenido hasta ahora, y todo será que cuando ocurra algo que exija el empleo de fuerzas, nos veamos entre la espada y la pared.

Ramillete Literario

MI REINA

Á MI MADRE.

Cine una Reina fúlgida corona, todo un pueblo la acata en su grandeza ante su trono inclina la cabeza, y en honor suyo cánticos entona.

Pero de pronto ruga cual leona, y altiva se revuelve la nobleza, é igualándose al rayo en la presteza, el trono de la Reina desmorona.

Eres Regina por tu nombre santo, más á ti nunca llegará el encono, que ya por reina de mi amor te elijo.

Ni corona tendrás, ni regio tranto, pero mi corazón será tu trono, y el súbdito más fiel será tu hijo.

Joaquín Alcaide de Zafra.

La enseñanza agrícola en España

Afirmase que la causa principal del atraso en que yace nuestra agricultura, es la prevención, la repugnancia, y el espíritu de resistencia innato, instintivo y fatal...

Los intelectuales, los que en periódicos y revistas ó en Ateneos y Academias, en el seno de la familia ó en la tertulia del café, en discursos grandilocuentes, unas veces, en artículos de irrepachable forma otras, en conferencias públicas ó en conversaciones particulares...

Nuestra raza, dice, esta dotada de inagotables energías, posee excelentes cualidades de perseverancia; la abnegación y la laboriosidad, la docilidad y la inteligencia, constituyen la característica de su modo de ser y todas estas cualidades que en otros tiempos la llevaron a realizar épicas empresas que fueron la admiración de las gentes...

Desgraciadamente, se añade, (y aquí viene el error que tratamos de combatir) el único obstáculo para que nuestra agricultura se desarrolle, se encuentra en la tosca condición de nuestros labriegos, enemigos declarados de todo adelanto, refractarios á toda innovación, incapaces de todo progreso.

Nada hay más injusto, sin embargo. No parece sino que al discurrir de este modo, con rara unanimidad, por cierto, se trata solo de poner de manifiesto la ignorancia agena para que resalte mas la propia cultura y al mismo tiempo equivar la responsabilidad que a las clases directoras pudiera algun día exigirse por el abandono, quizas meditado, en que han tenido á las clases productoras y principalmente a los obreros del campo...

Nuestros labriegos no son de peor condición, ni mas obusos, ni menos dóciles que los de otras naciones más adelantadas en la Agricultura.

Si alguna diferencia existe es en favor de los nuestros que son sóbrios, duros para el trabajo, sufridos y humildes como ninguno, activos é inteligentes como el que más, condiciones todas de que han dado gallarda muestra en cuantas ocasiones, bien dirigidos, han tenido ocasión de demostrarlo.

La única diferencia consiste en que nuestros labradores no tienen ejemplos buenos que seguir, nadie se preocupa seriamente de su educación agrícola por medio de experimentos que contribuyan á disipar la niebla de su cerebro y en cambio en otros países que se citan como modelos, y realmente lo son, se presta singular atención á todo lo que tienda á elevar el nivel intelectual del campesino, haciendo llegar hasta el por medio de conferencias públicas hasta en las aldeas más pequeñas y predicando con el ejemplo, cuantas noticias puedan serles útiles para perfeccionar los elementos de trabajo y aplicar en sus labores los modernos procedimientos consagrados por la experiencia.

(Continuará.)

Correspondencia local

Sr. Director de EL CORREO DE CANTABRIA. Presente.

Uno de los actos de más ilustración popular celebrados hace tiempo en Santander,

fué el de ayer con la Fiesta de las Flores.

Pasaban de mil quinientos los niños que acudieron ansiosos á depositar los tuestos con florecitas que les eran entregados para que ellos á su vez se los dieran á los jardinos, quienes ordenadamente los colocaban en los macizos con tal objeto.

Imposible sería describir la alegría que en aquellos tiernos corazones se desbordaba al ver colocadas ya en su sitio las flores que momentos antes aprisionaban entre sus manecitas y que con orgullo disputaban unos con otros sobre cual era mejor, ofreciendo visitar aquel sitio cuantas veces pudieran para que por su parte no se secaran durante el año; así pensaban y así lo manifestaron muchas veces.

Después fueron obsequiados por el señor Alcalde y la comisión de Beneficencia, con dulces y rosquillas que sirvieron de merienda a las tiernas criaturas, y allí pasaron el resto de la tarde disfrutando de las perfumadas flores hasta que llegado la hora volvieron a formar filas y ordenadamente se retiraron cada maestro con los alumnos á su distrito.

Fué una fiesta la Fiesta de las Flores que deja gratísimos recuerdos a cuantos tuvieron ocasión de verla.

El lunes regresó de Madrid la comisión del Ayuntamiento que por segunda vez, en el espacio de un mes había ido para arreglar los importantes asuntos de los terrenos de la Alfonsina, la prórroga del ensanche de Maliaño y otras de menos entidad entre los que se cuentan el aumento de la guarnición de Santander y el sitio donde ha de edificarse la estación del ferrocarril de Santander a Bilbao.

Lo que dicha comisión ha alcanzado, ya lo hemos visto. Se la llamó después de firmar el señor Alcalde la conformidad para en Madrid darla una pedrada de miel con lo de la prórroga de los terrenos de Maliaño; y se ha hecho eso gracias a los recientes precedentes habidos con Barcelona y con Madrid, que si no nos lo saben ustedes.

Nos han conocido no hay que dudarlo, aunque ahora hagan aspavientos de formar mal concepto de nosotros por la quemadura lanzada por el general Weyler al decir á la comisión que los que Santander quería era una banda de música militar para la temporada de verano.

Yo creo que este señor no meditó las palabras que, sin duda malhumorado expreso a la Comisión; Santander pide lo que tiene derecho a pedir; para ello paga mayores tributos que Vitoria, Burgos, Coruña y la generalidad de los puntos donde se hallan las capitánias generales ó destacamentos grandes como sucede en Oviedo, Gijón, Logroño y muchos otros.

Santander pide lo que en justicia no debe negársele por la respetabilidad de la población, en primer lugar y en segundo por la gran zona minera que tiene á sus puertas, porque ¡ay del día en que los obreros soliviantados por alguien se ciernan sobre la ciudad!

Estamos ya en pleno Julio, es decir, en pleno verano y con los visitantes forasteros en puerta.

La banda municipal da conciertos todas las noches en el boulevard del Muelle; los tranvías se ven más animados que de costumbre, los coches y automóviles que circulan por nuestras calles son muy numerosos y todo demuestra ya la animación y el movimiento de la mejor temporada que tiene Santander.

Ya es hora que podamos movernos, pues desde el verano pasado á la fecha han sido contados los días que el sol ha lucido en su plenitud.

Los trabajos de colocación de las casetas y los arcos en la Alameda Segunda van muy adelantados, y únicamente vamos a sentir que el programa de festejos no nos dé más números que los rutinarios, cuando tanto bien se podía hacer á las industrias por medio de exposiciones.

Otro edificio se va á levantar en la calle

de Castelar. La Capitanía del Puerto, para la que se estan abriendo los cimientos.

Esta se colocará al Sur de dicha calle lo que es una verdadera lástima segun indiqué en una de mis correspondencias anteriores.

Por bonito que sea el edificio siempre será un adeseo en medio de una vía pública. Y ahora que todavía se está á tiempo, bien podían volver sobre su acuerdo los señores que han dispuesto colocarla en el sitio emplazado y ponerla en línea de los bonitos edificios que allí se levantan, con lo que se conseguiría no hacer daño a nadie y hermostrar un hueco de la línea.

Pero, como vivimos en el país de los viceversas me parece muy difícil que dichos señores accedan á lo que sería un bien para todos.

Al fin se han comenzado á cumplir los deseos expuestos tantas veces por EL CORREO, respecto á la prohibición del baile en los alrededores del templete.

Apenas comenzó la música anteanoche á ejecutar su programa, comenzaron también los bailarines a desarrollar el suyo; pero no contaron con la huéspeda, y la huéspeda era que la guardia municipal prohibió bailar en aquellos alrededores, lo que supo tan mal á los pobres bailarines, que para protestar de la medida comenzaron á silvar á los guardias que intentaban detener á los que desobedecían las órdenes, logrando llevar á la perrera á ocho de estos individuos.

El señor Alcalde que se enteró en el acto de lo sucedido ordenó que los detenidos pasaran la noche en la prevención, y que se tome nota de los que tanto se distinguieron silvando y de los que en lo sucesivo protesten en igual forma, para imponerles un severo correctivo; este ha sido nada menos que de cincuenta pesetas cada uno.

Las órdenes me han parecido de perlas, por lo muchísimo que gana la moral con esta medida.

Y ademas porque no se verán apedreados los profesores, como el año anterior, de feliz recordación. Y también, porque con la desaparición de los bailarines podrá ejecutarse la banda programas selectos, que de otro modo se lo impedirían repetidos bailarines.

Los que para hacer piruetas pueden dirigirse al baile del Poliso ó al de La Carmencita, en Cuatro Caminos, y allí demostrar que son hombre y macho, no bailadores decentes.

Por todo lo que el señor San Martín merece plácemes, que no le escasee, y por el contrario le excito á que sin complacencias de ningún género moralice los alrededores donde se situa la banda; cosa que el público sensato le ha de agradecer mucho.

Otro de los importantes asuntos que se debaten estos dias, pero que ya huele, es el de el emplazamiento de la estación del ferrocarril de Santander á Bilbao.

Las comisiones del Ayuntamiento, Junta de obras del puerto y Camara de Comercio no han adelantado un paso, juzgando por lo que dice uno de los comisionados que se encuentra en Madrid.

De la última conferencia celebrada con el ministro de Obras Públicas, parece que la impresión sacada ha sido poco satisfactoria. El ministro dijo que la estación se haria en los terrenos del Machichaco ó en los jardines del boulevard, y como esto no resuelve nada, no es posible saber el juego que todavía dará este asunto.

En fin, allá veremos, si se pasan otros tantos años como los que se llevan para encontrar terreno apropiado para la estación.

Y hasta otra vez se despide su afectísimo X.

X.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX

ORENSE

El excelentísimo señor don José María de Orense y Herrero Mila de Aragón, noveno marqués de Albaida, nació en Laredo el

14 de octubre de 1803, y murió en el Astillero el 29 del mismo mes del año 1880.

Muy joven, en 1823, comenzó Orense a figurar en política mostrándose liberal avanzado, motivo por el cual tuvo que emigrar a Inglaterra. En Londres, donde fijó su residencia, hubo de dedicarse a estudios históricos, políticos y económicos.

Pasados algunos años regresó a España, siendo elegido en 1844 diputado a Cortes por la provincia de Palencia, en cuya época se lanzó de lleno a la vida política.

En las Cortes no tardó en abrirse paso como orador elocuente é intencionado.

Los progresistas le ofrecieron la jefatura del partido, puesto que no quiso aceptar.

En 1844 se batió con gran denuedo al lado de los sublevados, teniendo que emigrar por segunda vez.

Acogido en 1850 á la amnistía, cuatro años después fué elegido nuevamente diputado por Palencia.

El 14 de julio de 1856 promovió una revolución, secundada por varias provincias, poco conformes con el gabinete O' Donnell-Rios-Rosas; sofocado este alzamiento fué preso Orense, escapando por tercera vez tan pronto como se vio libre.

En 1868 fué reconocido como jefe de los que profesaban las ideas más avanzadas; su labor de propaganda en esta época fué extraordinaria.

Cuando la proclamación de la República en Francia, se puso con su hijo á las órdenes de Garibaldi, para defender el territorio francés invadido por los prusianos.

Vuelto á España, combatió la candidatura al trono de don Amadeo.

En 1873 fué elegido presidente de las Constituyentes, y en este mismo año hubo de retirarse á la vida privada, desengañado por el mal pago que le dieron sus amigos.

Sección de noticias.

En la sesión municipal del miércoles, el Alcalde señor San Martín dió cuenta de las gestiones llevadas á cabo en Madrid.

El Ayuntamiento acordó consignar en acta la satisfacción con que había visto la real orden sobre el Ensanche de Maliaño, dando las gracias á S. M. y al ministro de la Gobernación señor Moret y á los representantes en Cortes que han gestionado importante concesión.

Con motivo de no sentir los guardias municipales que se bailase en los jardines del boulevard, cumpliendo acertadísima órdenes del señor Alcalde, antes de anoche se produjo un regular alboroto en el Muelle.

Dos de los promovedores del alboroto fueron conducidos á la prevención.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha creado una cartería municipal en Valdeprado, con obligación de recoger y entregar la correspondencia en la estación de Mataporquera y servir á Hormiguera, Sotillo, Reocin y Arcero.

También ha dispuesto la misma Dirección que el cartero de Arroyal deje de servir á Valdeprado y continúe sirviendo á la Aldea de Etro.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Ha estado en esta capital, de paso para Asturias, el ilustre autor dramático don Miguel Ramos Carrión.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento se acordó que pasara á la comisión de Hacienda el *Boletín Oficial* en que se anuncia que don Higinio Morate entabló demanda contencioso-administrativa por la rescisión del contrato de suministro de raciones á los presos de la cárcel.

Han sido dadas las oportunas órdenes para la busca y captura del soldado desertor del regimiento infantería de Andalucía, Manuel Martínez Saez, natural de esta provincia.

Como anunciamos hace pocos días, en el primer tren correo de antes de ayer comenzaron á prestar servicio entre Madrid y Santander los *Slipngear* de la Compañía Internacional de coches-camas.

El miércoles se practicó en la Casa de Socorro la operación de lavar el estómago á

una individuo llamada Saturnina Pico, que con objeto de suicidarse había tomado una disolución de fósforos.

Ha sido declarado franco y nuevamente registrable el terreno demarcado para la mina nombrada *Clavelina*, número 8.979.

En la sesión del miércoles fué aprobado por el Ayuntamiento el proyecto de instalación de gas en la calleja de Arna.

Considerado que, según el apartado primero de la Real orden fecha del 6 de Febrero de 1900, deben entenderse por radio de una población aquél en que las mercancías no lleven guía para su circulación ó transporten, se ha dispuesto que se exceptúen de ir acompañados de guías ó vendidas las expediciones de mercancías sujetas a este requisito en su circulación ó transporte por carretera dentro del casco de las poblaciones.

Ayer, después de celebrar la Fiesta de las Flores se fijaron en distintos sitios ejemplares del bando que á continuación publicamos y que impreso en hoja de lata nos ha sido remitido por el Alcalde acompañado de atento p. l. m.

Dice así:

Al vecindario de Santander.

En todas las poblaciones cultas, que estiman este dictado como una de sus cualidades más singulares, es grande el respeto que se tiene á cuanto pueda contribuir al ornato público, y los atentados contra lo que les sirve de embellecimiento, sobre todo cuando se trata de árboles y flores, son causa de general reprobación, por considerarse actos semejantes como una de las más expresivas manifestaciones de indiferencia en la educación y progreso de los pueblos.

Estoy persuadido de que la mayor parte del vecindario de Santander, no necesita estímulo de ningún género para saber guardar el debido respeto á estos jardines; pero ante la posibilidad de que, aisladamente, llegara á cometerse algunos de aquellos reprobables hechos, y con el fin de que no haya quien discrepe del buen juicio tan general en este pueblo, dirijo al mismo la presente excitación en la seguridad de que, al ser atendida, me evitara el disgusto que habría de proporcionarme al verme precisado á tener que acudir al empleo de sensibles medidas de represión dimanadas del estricto cumplimiento de las leyes.

El Alcalde, *Pedro San Martín*.

El Ayuntamiento ha autorizado á don Jesús Casuso para construir dos miradores en la casa número 2 de la Plaza de la Libertad y á don Pedro Pérez para ensanchar una puerta en una finca del paseo de la Concepción.

Finalmente ¡oh lectores! podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles téase en 4ª página *Milagrosos confites ó Inyección anti-venérea y Roob antisifilítico* COSTANCI.

De no celebrarse el domingo próximo la extraordinaria revista de bomberos municipales y voluntarios, estos últimos celebrarán en el parque de la calle de Isabel la Católica la revista mensual de todos los primeros domingos.

El miércoles recibió el señor Alcalde el siguiente telegrama del concejal señor Mazzarasa:

"Acabamos de salir de una larga conferencia con el ministro de Obras Públicas y con los representantes del ferrocarril. Niéganse á aceptar las soluciones provisionales ni definitivas de los terrenos del Norte, ni de la alamedita del fielato. Las impresiones del ministro son malas y ha indicado que se ocuparan los terrenos del *Machichaco* ó los jardines de la dársena."

Encuétrase ya instalada en uno de los hoteles del Sardinero, donde piensa pasar el verano, la señora duquesa de Urquijo.

También se hallan en aquel hermoso lugar las familias de los señores Dóriga, Martínez, Nuñez, Eguillor, Montalban, y Pelaez Quintanilla.

Días pasados fué muerta á tiros y puñaladas en una de las calles de Torrelavega una pobre mula que por un accidente casual se había roto un remo.

Con motivo de este acto, que deja mucho

que desear para un pueblo civilizado, se lamenta *El Liberal Montañés*, protestando del brutal hecho, y espera que no volverán á repetirse actos de tal ligereza.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento antes de ayer fué aprobado el declarar calle pública á la de Castelar, y por lo tanto que sean cobrados los arbitrios por edificaciones, ocupaciones de via, etc.

LUIS OBESO, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación de verano.

Desde hoy en adelante dará corriente á toda la línea, hasta Cajo, donde tiene colocados los cables, la fábrica de luz eléctrica, *Electra Pasiega*.

Bueno es que lo tengan presente los imprudentes que suelen tocar los hilos en la confianza de que no les sucederá nada.

Los individuos que fueron detenidos antes de anoche por silvar á la guardia municipal, cuando trataba de impedir que se bailara en los jardines del Boulevard han sido castigados por la Alcaldía con cincuenta pesetas de multa cada uno.

Ha regresado de Las Caldas, donde fué á reponer su quebrantada salud el ilustrado médico nuestro querido amigo don José García del Moral.

Deseámosle pronto y completo restablecimiento de la salud.

En el tren correo de ayer llegaron á esta ciudad, hospedándose en el Sardinero, la señora de González Trevilla, el doctor señor Santos Cruz, la señorita de Gamazo, el sabio académico nuestro ilustre paisano don Marcelino Menéndez y Pelayo, la familia del senador don Restituto de la Torre y el señor Abarca.

Por el ministro de la Guerra se ha dictado un Real decreto, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Se hacen extensivos á los mozos que, después de ingresar en caja han sido declarados prófugos con arreglo á lo dispuesto en el artículo 148 de la vigente ley de reclutamiento, los beneficios que á los prófugos dependientes de la jurisdicción civil otorga el Real decreto de 20 del corriente mes; debiendo ser solicitada la gracia en la forma y plazos que la misma determina.

2.º Las comisiones mixtas de reclutamiento que, con arreglo á dicha disposición, deben en primer término resolver la jurisdicción á que pertenecen los prófugos que soliciten indulto, remitirán las instancias de los que dependan de la jurisdicción de Guerra al capitán general del respectivo distrito, el cual, de acuerdo con su auditor, les hará la aplicación del indulto.

3.º Por el ministerio de la Guerra se resolverán sin ulterior recurso, las dudas y reclamaciones que la ejecución de este decreto originare.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilaro Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico y á domicilio.

Por el señor Alcalde se ha ordenado que inmediatamente sean armadas las casetas para baños públicos en la segunda playa del Sardinero.

En el gobierno civil se recibió ayer el regalo con que el rey don Alfonso XIII obsequia á su ahijada de Mazcuerras.

Consiste el regalo en una cadena de oro y un medallón del mismo metal en una de las caras de la cual está la imagen de la Virgen de los Desamparados y en la otra la fecha del nacimiento de la niña y sus nombres y el del Rey.

Ha sido aprobado por la Corporación municipal el proyecto de la reforma del presupuesto para la construcción del parque de barrenderos.

Han sido llamados al servicio de barcos de la Armada cien individuos de este departamento marítimo, los que saldrán en breve para el Ferrol.

Esta noche tendrá lugar en el Café Suizo un gran concierto por la estudiantina *La Clave* de nueve y media á once y media de la noche.

Verificada antes de ayer y ayer la inspección de la línea del ferrocarril de Santander al Sardinero, es probable que pasado mañana comience á prestar servicio.

El movimiento del personal ocurrido en los Establecimientos de Beneficencia durante el mes de junio último ha sido el siguiente: *Hospital*.—Existían en mayo 190 enfermos; ingresaron en junio 146; fueron baja por curación 167; por defunción 16 quedaron en fin de junio 91 varones y 62 hembras. Total 153.

Casa de Caridad.—Quedaron en mayo 359; ingresaron en junio 13; fueron baja por reclamación 12; por fallecimiento 4; existencia en fin de junio 193 varones y 163 hembras. Total 356.

Casa de Expósitos.—Existían en mayo 428; ingresaron en junio, 17; fueron baja por cumplimiento de la edad reglamentaria 5; por defunción, 5; quedaron en fin de junio, 210 varones y 225 hembras. Total, 435.

Manicomio.—Quedaron en mayo, 78; ingresaron en junio, 9; fué dado de baja por defunción, 1; existencia en fin de junio, 51 varones y 35 hembras. Total, 86.

En el Instituto Asilo de San José, para epilépticos, fundado en Carabanchel por los excelentísimos señores marqueses de Vallejo, existían y continuaban en el mismo, 10 varones.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta de Sol, 9, Madrid.

Desde hace dos días se halla en San Javier en su magnífica y suntuosa finca del paseo del Alta *Bella Vista*, la distinguida señora doña Manuela Díez Bustamante, viuda de Gallo, que como de costumbre ha venido á pasar aquí la temporada de verano.

Sea bien venida tan distinguida dama, que por su afecto á nuestra ciudad, por su arraigo y parentesco con diferentes y apreciadas familias de la misma, y por los beneficios que con caritativa mano prodiga durante su permanencia en ella puede considerarse como hija de la Montaña.

La acción del Callicida Escrivá, para la curación de los callos es tan rápida, que á veces basta usarlo 4 ó 5 días. Su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7) nos dice que se han dado casos de curarse en tres días, por el ínfimo precio de 6 reales. 2

BOLSA

MADRID	DIA 3
Deuda 4 % interior al contado.	72 10
Id. 5 % amortizable.	93 05
Acciones del Banco de España.	460 00
Compañía de Tabacos.	402 00
" Norte de España.	53 85
Obligaciones de Ariza á Valladolid,	000 00
París á la vista.	36 60
Londres á la vista.	34 38

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda 4 por 100 interior, serie F, 72, pesetas nominales 500.000; 72'10, pesetas nominales 40.000; 72'15, pesetas nominales 12.500.

Deuda 5 por 100 amortizable, 92'975, pesetas nominales 25.000; 93, pesetas nominales 35.000.

Acciones del Banco de España 470, pesetas nominales 6.000.

Acciones del Banco Hispano Americano, 110, pesetas nominales 25.000.

Londres, 34'25 y 34'30.

Santander 3 de Julio de 1902.—El adjunto de turno, *H. Lastra*.

ALGO DE TODO

PERLA FENOMENAL

Los buscadores de oro en Klondyke pueden á justo título lamentarse de los sufrimientos que experimentan tratando en medio de los rigores de aquel clima excepcionalmente cruel y despiadado, pero también es preciso reconocer que ellos se tienen la culpa de sus desdichas, toda vez que bien pudieron á menos costa satisfacer su sed de lucro y de aventuras en el Archipiélago australiano, que tantas ri-

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convulsiones, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento deficiente) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acrófito

que se ayesora en sus bancos de coral y en las orillas de la paradisíaca isla de Tahiti.

La prensa extranjera da la noticia de que en Perth (Australia) un pescador de perlas, mestizo de raza inglesa, apellidado Broonca, ha descubierto en una de sus investigaciones submarinas una perla verdaderamente fenomenal, tanto desde el punto de vista de su orientación, como del de sus dimensiones.

La inapreciable rareza de las cualidades que reúne es tal, que una Comisión de comerciantes de Perth ha comprado la perla al afortunado Broonca en la apreciable suma de 365.000 francos.

Año a los esfuerzos de los compradores se encaminan á la «busca y captura» de otra perla que reúna condiciones á propósito para formar perleja con aquélla.

No se sabe si lograrán su propósito; pero en caso afirmativo, bien puede asegurarse que la dama que juzca tales pendientes habrá debido de satisfacer por ellos, previamente, la cantidad de 1.000.000 de francos.

LAS PLANTAS LEGUMINOSAS

Han sido muy estudiadas las plantas leguminosas, debido á que éstas comunican á la tierra en que crecen una cantidad considerable de nitrógeno ó ázoe.

Se ha descubierto mucho respecto de la asimilación del nitrógeno libre por las plantas, y se ha hecho investigaciones prolijas para averiguar cuales son las plantas que lo asimilan mejor.

Estas investigaciones han demostrado claramente que las leguminosas, si no las únicas, son, por lo menos, las que tienen mayor potencia asimilativa.

Por mucho tiempo no pudo explicarse de una manera satisfactoria la propiedad que tienen algunas plantas de almacenar, digamoslo así, el nitrógeno; pero en estos últimos años se ha dado la siguiente explicación que parece bastante satisfactoria.

Se encuentran en el suelo numerosos organismos microscópicos, de los cuales hay una clase que ataca las raíces de las plantas leguminosas, donde viven y se multiplican, alterando la condición normal de las células que ocupan.

Esta acción parálitica no impide el desarrollo de la planta; por el contrario, la favorece indirectamente, porque los bacterios al morir de antenas materias que se transforman en substancias nitrogenadas.

El *farmer* inteligente de la actualidad, dice el *American Agriculturist*, elige y cultiva con preferencia aquellas plantas que son capaces de recoger grandes cantidades de nitrógeno, que si no existían en el suelo, y de esta manera le suministra este elemento tan indispensable, á mucho menos precio y con resulta-

dos superiores á los que obtendría empleando los abonos minerales.

Despachos telegráficos

Madrid 3

El señor Sagasta, que estuvo hoy despachando con el Rey, no presentó ningún decreto á la firma.

Negó que el general Weyler halla llevado á la firma decreto alguno.

Ha dejado de existir el general don Joaquín Gramaren.

Asegúrase en Ferrol que el Rey irá á presenciar las maniobras navales en aquellas aguas.

Un despacho de Bumbay da cuenta de que un horroroso ciclón derribó un tren, resultando 13 muertos y 15 heridos.

Se han declarado en huelga los albañiles de Gerona.

Ha llegado á La Granja la infanta Isabel, siendo recibida con verdadero entusiasmo.

El señor Moret ha dirigido una circular á los Gobernadores para que éstos la comuniquen á los Alcaldes, enterando toles de que la huelga de Jerez ha sido solucionada por el Alcalde, á fin de que les sirva de estímulo.

El doctor Atienza amputó ayer la pierna al segador Gaytán, operación que hubo necesidad de practicar por hacer la gangrena grandes progresos.

El estado general del paciente deja bastante que desear.

En cambio el sargento Lapuente adelanta en su curación.

Han sido puestos en libertad los anarquistas detenidos en Zaragoza, por no resultar cargo alguno contra ellos.

A la hora anunciada marchó la Corte á San Sebastián, siendo despedida por los ministros y el alto personal.

La pista seguida por el inspector de policía de Madrid señor Cuntoy para descubrir á la autora del crimen de la calle de Fuen-carral, ha resultado un error, pues la joven detenida en Barcelona no se parece en nada á Cecilia Aznar.

Ha fallecido el marqués de Guadalajara.

El señor Moret ha felicitado al Alcalde de

Jerez por el término de la huelga.

El Gobierno piensa concederle una cruz.

El Ayuntamiento de Palma de Mallorca ha recibido una piqueta de plata esmaltada, destinada para que el general Weyler derribe con ella la primera piedra de las murallas.

Dicha piqueta es de gran mérito artístico.

Ha salido de Las Palmas con rumbo para Cádiz el vapor español *Villaverde*.

Háblase en Roma de un próximo viaje del Rey Víctor Manuel á Londres.

El segador Gaytán, herido en Carabanchel, se halla gravísimo.

Telegrafían de Berlín que se ha desarrollado un gran temporal y las inundaciones han destruido las campiñas.

En Wustbourg descarriló un tren, resultando 40 heridos.

Comunican de París que ha quebrado una importante casa de banca de Amberes, dejando un pasivo de 50 millones de francos.

De Londres dicen que el Rey ha manifestado deseos de que se verifique la coronación cuanto antes.

Esta podría realizarse á fines de Septiembre y nada tendría de extraño que se aproveche el estado de convalecencia para llevar á efecto el acto de la coronación.

Confírmase que el próximo mes de Agosto, visitará el Rey varios puertos de la costa Cantábrica, entre los que está incluido Santander.

Telegrafían de Laureik (Noruega) que un incendio que duró hasta las doce de la noche destruyó la quinta parte de la población.

Las pérdidas son enormes, ignorándose si han ocurrido desgracias personales.

El apoderado del señor Pastor, víctima del crimen de la calle de Fuen-carral, ofrece 5.000 pesetas á quien descubra el paradero de Cecilia Arnaz.

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º, derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos, Carbajal, 3, 4.º derecha

ZAPATERIA MODERNA

DE DEMETRIO SOTO

Compañía 9, frente á la Gran Bretaña

En este nuevo establecimiento encontrarán mis favorecedores toda clase de calzado, desde los precios más ínfimos hasta los más elevados, contando con que el género es superior en todas las marcas.

Especialidad en calzados para caballeros, señoras y niños.

Compañía 9 frente á la Gran Bretaña.

TAYLOR Y GONZALEZ

Almacén de carbones minerales, cok y antracita

CLASE SUPERIOR

Compañía, 6, Teléfono, 127.

GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc., VIOLINES y demás instrumentos de cuerda, Accesorios y útiles, FONÓGRAFOS Y CILINDROS.

SATURNINO OMENACA

Puente, entresuelo n.º 4,

Fábrica de Galletas y Bizcochos

DE LUPERCIO MORENO CRESPO

San José, número 10.

Galletas finas: María, Media Luna, Exposición y Petit Beurre.—Entreñinos: Trocadero, Regalia, Escorial y Gedeón.—Corrientes: Níctac y Sevillana.

Bizcochos: Champagne, The Lorne, Jerez, Castelar, Anice, Brazaletto, Tavolette, Lolita, Pepita, Sport y Exquisito Canela, Limon, Oranges, Madrileños, Chi quitillos, etc., etc.

Con fines de Dinant, varias clases y tamaños.

RESTAURANT

EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

socio gerente que fué de La Villa de Suances

Calle Hernán Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELEFONO NÚM. 207

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Escalopos de ternera á la portuguesa.

PROBAD EL COGNAC DOMEQ

de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el

mejor y único; gran premio. Concurso

de análisis.

PARIS 1900

Antonio del Campo Echeverría

PROFESOR MERCANTIL

todo, decidme vuestros nombres: ¿Cómo os llamáis? Ellos bajaron la cabeza sin responder.

—¡Eal... ¿Creéis que os deseo algún mal?

—¿Me habéis tomado por un agente de policía?...

—¡Qué sandez! Miradme bien á los ojos. ¡Ya véis

que soy un hambriento, un desesperado como

vosotros!... Os he juzgado al primer golpe de

vista, y si tenéis corazón de hombres, os ase-

guro que no tendréis que arrepentiros de la

casualidad que nos ha reunido. Los lobos no

se muerden unos á otros más que en último

extremo. Os suplico que no llegemos á este

caso. A ver, tú—y se dirigió al giboso—tú que

me pareces inteligente, da ejemplo: ¿cómo te

llamas?

—El respeto á la fuerza, y la autoridad de la

palabra, produjeron en aquellos vagabundos

tan mágico efecto, que no pudieron resistir por

más tiempo.

—Arturo Favereau—respondió resueltamen-

te el hombrecillo.

—¿Y en qué te ocupas?

—Escribiendo de un abogado.

—¡Ahora, aplasto al que se mueval...!

El hombrecillo permaneció enterrado bajo la

nieve, tan inmóvil como si hubiera entregado

el alma á Dios, y su compañero quedó encor-

vado sobre el peñasco, haciendo formidables

esfuerzos por recuperar el aliento que huía de

sus pulmones.

Pasados en silencio algunos segundos, el

osado vencedor hizo un gesto desdenoso y dijo

con imperativo tono:

—¡Vamos! Se ha concluido. Basta delequívocos, Volved aquí y escuchadme.

—Pero los vencidos no se daban prisa á obedecer, porque trataban de hallar una ocasión

propicia para su desquite.

—¡Voto á sanes!... ¡Si no me obedecéis, os

juro que os inutilizo, aplastándoos la cabeza

como á perros rabiosos!

Esta amenaza produjo un efecto inmediato.

Los dos pobres diablos se levantaron, no sin

trabajo, y con las orejas gachas volvieron junto

al fuego.

—Bueno. Sentáos, y hablemos. Pero ante

por aquel mutismo, sino que, improvisándose

un asiento con trozos de leña, tendió ávida-

mente sus piés y sus manos, buscando el calor

de la hoguera.

Medieron unos instantes de silencio.

Los dos primeros ocupantes seguían con la

vista los menores movimientos del recién llega-

do; su actitud y las miradas que cambiaban

entre sí, no presagiaban nada bueno. Ideas cri-

minales, próximas á realizarse, surgían en sus

cerebros. Semejantes ideas eran inspiradas por

los modales aristocráticos, y, más que nada,

por el traje elegante y rico, aunque desordena-

do, manchado y roto, de aquel que imponía su

presencia con autoridad tan desdenosa. Y los

dos miserables pensaban que el bosque era

grande y solitario, que la noche se echaba en-

cima, y que la ocasión de robar aquellas pre-

ndas de vestir, saqueando al propio tiempo sus

bolsillos, era muy tentadora.

¿Adivinó él tales pensamientos? Quizás...

porque á sus labios apareció una amarga

sonrisa.

ESTOMACALINA ALFAJEMA

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago e intestinos, la única en la que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid, por las eminencias médicas doctores: Mariani, Hurguera, Medina Vitis, Huertas, Perez Valdés, Estévez, Montoya y otros, es la Estomacalina Alfajema, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.

Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.—En Santander, SR. CALVO, farmacia.

Y las personas casi siempre desde las primeras tomas. Deposito: Farmacia Calvo, Diputación, 33, Santander. Y en todas las buenas farmacias de España y América.



MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

o inyección antiveneréa y Roa antisifilítico

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, goma miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites o Inyecciones Costanzi. También certifica que para curar cualquier sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roa Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor, Doctor Costanzi, 1, a Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial en el admitir los incrementos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antiveneréos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispalo Ordóñez, calle del Martillo, 1

A. SALYATI COSTANZI
Calle Diputación, 435
B. BOBLONA

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA (Anagrama de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia) Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la carie comunicada al aliento. Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como memores, circulares periódicos, cartales, prospectos y facturas, en negro, en colores o dorado. También tiene a la venta un buen número de impresos para el comercio y todos los modelos necesarios a los ha litados y Maestros de Primera Enseñanza. Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

— 8 —
Pausadamente, les dijo, fijando en ellos su inteligente mirada:
— A mí, como a todos, confieso que este frío intenso ha entorpecido mis miembros, y que mi estómago siente un hambre canina. Así, pues, como participo de vuestro fuego, participaría también, con mucho gusto, de un trozo de pan sazonado con vino o aguardiente.
— Tal demanda fue acogida con mofa.
— Oye, aristócrata — replicó al instante el jorobado con perversa mirada — si vienes a bulirarte de nosotros, puedes pasar de largo.
— ¿Qué dices?...
— Silencio — gruñó el mocetón rubio.
— ¡Oh, mis buenos amigos! ¡Vaya un modo extraño de acoger al huésped inesperado que nos imponen el frío y el hambre! Vamos, no tengámonos, y dejémosle lanzar esas miradas tróficas y malévolas. La bandera es en el fondo la misma, según creo. Estoy algo mejor traqueado que vosotros, es verdad, pero ni soy menos indigente, ni es menor mi desesperación.

— 9 —
— ¿Quién le pregunta todas esas historias?..
Habiéndose asegurado el hombre, después de decir esto, y mediante una mirada de inteligencia de su camarada, estaba pronto a secundarle, y repuso, mofándose con una voz lánguida de pillete parisien:
— ¡Y bien, caballero! — ya que has venido a provocarnos con tus palabras y modales, vas a pasar un mal rato.
— ¡Eso es — exclamó el otro — vamos a probar si monseñor es tan pobre como pretendes...
— Y ambos se levantaron, amenazando arrojarse sobre el desconocido.
— ¡Ah! — rugió éste — ¡así es como entendéis las cosas! ¡Pues bien, en guardial...
Rápido como una exhalación, y sin más advertencias, cogió al jorobado por la cintura arrojándolo contra el suelo a diez pasos de distancia. Luego, volviéndose al mocetón rubio, le pegó tan tremendo puñetazo en el pecho, que cayó hecho un ovillo al pie del peñasco.
Entonces, empujando con ambas manos un grueso caño, gritó:

— 12 —
— Perfectamente. Estarás experto en toda clase de escrituras, ¿no es verdad?
— Sin duda.
— Mejor que mejor. Tales prendas hacen de tí un precioso muchacho. ¡Vienes derecho de Favereau, tuvo un instante de vacilación, que no pasó desapercibido a su interlocutor.
— ¿Por qué no has de decir toda la verdad? Te repito que hemos nacido para entendernos.
— Pues bien, vengo derecho de la cárcel de Melún, en compañía de mi amigo Luciano Coquerel, que es éste.
— ¿Y cómo habéis salido de tan honrosa vivienda?...
Coquerel y Favereau se consultaron con la mirada.
— ¿Por la puerta, y con el consentimiento del carcelero?
Los dos bandidos se estremecieron y fijaron en quien les interrogaba sus ojos dilatados por una siniestra expresión de horror.
— ¡Vamos — dijo Favereau con ronca voz, mientras Coquerel investigaba con una mirada

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.

40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID

ANTIDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE

de ANDRES Y FABIA — Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:
Inapetencias, Acideces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
Vaidos, Vómitos,
Estreñimiento dolores de cabeza,
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

PEPTONA

ORTEGA

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13. — Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

CAPSULAS DE QUININA DE PELLETIER

Estas Cápsulas han resuelto el problema de administrar la quinina sin repugnancia. Adoptadas por todos los Médicos, en razón de su eficacia contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas han puesto la quinina barata y al alcance de todo el mundo. Frascos de 10, 20, 30, 100, 500 y 1000 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias